

Zeitschrift:	Physiotherapeut : Zeitschrift des Schweizerischen Physiotherapeutenverbandes = Physiothérapeute : bulletin de la Fédération Suisse des Physiothérapeutes = Fisioterapista : bollettino della Federazione Svizzera dei Fisioterapisti
Herausgeber:	Schweizerischer Physiotherapeuten-Verband
Band:	- (1967)
Heft:	212
Artikel:	Introduction à la Vertébrotéraphie
Autor:	Vidal, C.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-929839

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Introduction à la Vertébrotéraphie

Dr. C. Vidal (Paris)

La *Vertébrothérapie*, ou tout au moins, une certaine forme de vertébrothérapie est à la mode.

Des guérisseurs, des kinésithérapeutes et des médecins; homéopathes, acupuncteurs, neurologues, rhumatologues, généralistes, font, pour employer une expression détestable (tant au sens propre qu'au sens figuré), «craquer» des malades, sans avoir posé de diagnostic vertébral sérieux.

Ces manières de faire, bruyantes et curieuses, vont en se multipliant, d'autant

- qu'il y a des résultats satisfaisants,
- qu'il n'y a que rarement d'accidents dramatiques,
- que les échecs sont estimés sans importance puisqu'il s'agit dans l'esprit de ceux qui ont à en prendre acte, d'essais pour le moins insolites.

Tout cela est à l'opposé des méthodes de diagnostic et de traitement du «vertébrothérapeute spécialisé», mais lui cause un préjudice moral indéniable.

Le médecin vertébrothérapeute a des méthodes objectives de diagnostic rachidien et des moyens de traitement nombreux, variés, précis et qu'il vérifie à chaque instant.

Il lui faut du temps; beaucoup de temps car pour l'examen de chaque malade:

- 1) il compte toutes les vertèbres,
- 2) à l'aide de repères vertébraux ou paravertébraux, il teste les mouvements de chaque articulation vertébrale ou du bassin —
- 3) il en déduit les anomalies fonctionnelles et il cherche à y remédier par les manipulations qui lui apparaissent «par logique» ou «par expérience» les plus adéquates.
- 4) il vérifie immédiatement les résultats objectifs de ces manipulations.
- 5) enfin, il établit une fiche précisant le diagnostic général et vertébral, les manipulations effectuées, les résultats vertébraux et cliniques obtenus.

Peu à peu, il arrive de la sorte à établir un certain degré de corrélation entre cer-

tains troubles de la mobilité articulaire vertébrale et certains troubles locaux ou généraux. —

Au bout de quelques années de pratique, lorsqu'il fait le point, il s'aperçoit:

- qu'il a abordé beaucoup de problèmes d'ordre très général, insoupçonnés de lui au départ;
- qu'il a élargi l'horizon de ses conceptions pathologiques et biologiques;
- que la notion d'entité morbide cache le plus souvent des syndromes variables à l'infini et différent avec chaque individu, son conditionnement génétique et le conditionnement de sa vie;
- que le vertébrodiagnostic est un mode de détection souvent de grand intérêt clinique;
- que la vertébrothérapie constitue un mode de traitement puissant;
- que l'ostéopathie débouche sur des spécialités médicales très différentes et aussi disparates que peuvent l'être par exemple: la cardiologie, la neuropsychiatrie, l'endocrinogynécologie ou la rhumatologie.

Ce côté hétéroclite de la vertébrothérapie le surprend, le choque, l'inquiète. Il voudrait trouver quelque fil d'Ariane lui permettant d'en ordonner la diversité, mais en l'état actuel des connaissances acquises, il ne peut qu'émettre des hypothèses et celle qui lui vient, le plus logiquement semble-t-il, à l'esprit, est, qu'en appréciant des troubles de la mobilité articulaire vertébrale, il apprécie des troubles de mécanisme, de régulation, et qu'en rétablissant la mobilité articulaire vertébrale normale, il régularise, au niveau des articulations vertébrales, le schéma de contact; c'est-à-dire en fin de compte des mécanismes très généraux de régulation énergétique; et nous avons démontré aux 4e journées de Clermont-Ferrand, le bienfondé de cette hypothèse dans une communication ayant trait aux «Effets des manœuvres ostéopathiques sur l'impédance de certains points cutanés». Ainsi, le cheminement de pensée et d'action de l'acupuncture et celui de l'os-

téopathie sont très proches si leurs techniques sont très différentes.

Cette conclusion qui peut étonner et qui est, apparemment, originale, est cependant presque aussi vieille que le monde. C'est celle des anciens médecins chinois qui indiquaient que les acupuncteurs ne devaient pas manquer d'examiner et de traiter les vertèbres avant de procéder à tout autre acte opératoire.

Avant d'en terminer avec ces considérations générales, il nous paraît indispensable de noter que l'ostéopathie, comme tous les problèmes médicaux de l'homme, est à la fois science et technique, mais aussi prescience et art.

Il en résulte que si l'ostéopathie du spécialiste procède d'un examen long, d'une méthodologie ordonnée, d'indications et de techniques qui s'efforcent d'être précises, et qu'elle s'oppose, par cela même, dans sa forme, à une caricature d'ostéopathie sou-

vent hâtivement pratiquée, il n'en est pas moins vrai qu'il peut y avoir des caricaturistes de talent et des artisans consciencieux, mais médiocres.

L'essentiel à notre sens, et le plus difficile, est de tenter au travers de la prescience, d'atteindre la science et par une certaine science, d'arriver à une certaine forme de prescience.

Je dis cela parce que je pense profondément que c'est la vérité, c'est en tout cas «ma vérité», et je pense qu'il est nécessaire de la dire pour que dans ces journées, les uns et les autres exposent dans une absolue sincérité, et pour que, dépassant la courtoisie qui est leur pensée, leurs convictions intimes, leurs hypothèses, leurs doutes, leurs techniques de règle entre «honnêtes hommes», ils atteignent l'humilité sans laquelle il n'y a pas d'homme de science véritable.

wizard

Fusstüzen
Krampfader-
strümpfe
Sportbandagen
Gesundheits-
schuhe

GROB + TREFNY Orthopädie
Limmatquai 82/I. Tel 32 02 90
8001 Zürich

**INSEL
SPITAL**



sucht **dipl. Krankengymnastin**

Interessanter, weitgehend selbständiger Posten, geregelte Arbeitszeit, fortschrittliche Anstellungsbedingungen. —

Offerten mit Lebenslauf, Zeugniskopien und Foto sind erbeten an die

Direktion des Inselspitals Bern.
(Bitte Kennziffer 17/67 angeben.)

Zur *Weiterbildung* *im Beruf*

stehen allen Mitgliedern die Fachbibliothek des Schweiz. Berufsverbandes offen. Benützen auch Sie diese wertvolle Gelegenheit.

Die neuen aktuellen Bücher sind dazu da, dass sie gelesen werden und zur Fortbildung dienen.

Bücherverzeichnisse sind erhältlich bei:

Martin Hufenus, Binzmühlestrasse 85
Zürich 50, Telefon 46 66 08

Schwefelbad aus wasserlöslichen,
organischen und anorganischen
Schwefelverbindungen.

Therapeutisch wirksam bei
rheumatischen Affektionen,
Dermatosen,
Stoffwechselstörungen

Sulfo Balmiral

greift die Haut nicht an,
greift die Wäsche nicht an,
greift die Wanne nicht an,
geruchlos,

wirtschaftlich:

- hoher Schwefelgehalt (8%)
daher sparsam im Gebrauch,
preisgünstig

Flasche zu 150 cm ³	Fr. 3.50 (Publikum)	kassenzulässig
Flasche zu 500 cm ³	Fr. 8.45 (Publikum)	kassenzulässig
Flasche zu 1000 cm ³	Fr. 16.15 (Publikum)	kassenzulässig
Klinikpackungen	zu 5, 25 und 50 kg	

Chemische Fabrik Schweizerhall (Pharma), Schweizerhalle BL

Fräulein
Anna Wöelfle
Kornhausstr. 50

AZ
8800 THALWIL

8006 Zürich

Medizinische Bädereinrichtungen



Apparatebau
KARL SCHREINER
Freiburg i. Br.
Schreiberstr. 8

Unverbindliche Planung
und Beratung

»KOMBINA 61 H«
Kombinationsanlage

Redaktion: Für den deutschen Teil: Oskar Bosshard, Tödistrasse 53, 8800 Thalwil
Administration und Expedition: Schweiz. Masseurverband Thalwil
Inseratenteil: Frau E. Plüss, Algierstrasse 30, 8048 Zürich, Tel. (051) 62 30 64
Für den französischen Teil: A. Ruperti, 15, Avenue Druey, 1004 Lausanne
Expedition für die franz. Schweiz: La Société Romande de Physiothérapie,
le secrétariat: 8, Av. Jomini, 1004 Lausanne
Erscheint 2-monatlich. — Druck: Buchdruckerei W. Plüss, 8004 Zürich